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ATA 
ATA n° 18/2016. Aos quatorze dias do mês de setembro de dois mil e dezesseis, às nove 
horas e quarenta minutos, no mini-auditório da Escola de Engenharia, reuniu-se 
ordinariamente o Conselho da Unidade sob a presidência do Professor Humberto Camargo 
Piccoli, com a presença dos Conselheiros: Ademir Cavalheiro Caetano, Alessandro Morello, 
Antonio Domingues Brasil, Cezar Augusto Burkert Bastos, Diego de Freitas Fagundes, 
Elizaldo Domingues dos Santos, Ernesto Luiz Gomes Alquati, Fabiane Binsfeld Ferreira dos 
Santos, Jeferson Avila Souza, Joaquim Vaz, José Antônio Scotti Fontoura, José Francisco 
Almeida Souza, Luciano Volcanoglo Biehl, Marcio Ulguim Oliveira, Marco Antônio Rigola 
Romeu, Rafael Lipinski Paes, Régis Pinheiro Maria e Tales Popiolek Junior; ausentes os 
Conselheiros: Felipe Tempel Stumpf, George Maximiano Silvestre, Milton Luiz Paiva de Lima 
e Talissa Emanoela Piasseta de Souza; justificada as ausências dos Conselheiros: Carla 
Silva da Silva e Daniel Souza. Inicialmente, o Prof. Piccoli apresentou ao Conselho os 
docentes substitutos Juliana do Amaral Martins Grimmler e Marco Leoni Deboer Salvi que 
atuarão, respectivamente, nos núcleos de Sistemas Térmicos e Expressão Gráfica. Ainda 
antes de entrar nos assuntos da pauta foi solicitado pelo Prof. Marcio a inserção de um 
assunto, o parecer 26/2016 da Câmara de Graduação, o que foi autorizado pelos 
Conselheiros. Na sequência, Prof. Piccoli deu início à reunião com o Primeiro assunto: 
Aprovação da Ata 16/2016 – A ata foi previamente enviada aos conselheiros. Colocado o 
documento em votação, foi aprovado por unanimidade. Segundo assunto: Parecer CP 
38/2016 – Projeto de Pesquisa intitulado “Levantamento de Curvas de Fluência de 
Diferentes Materiais Sintéticos através do Stepped Isothermal Method (Sim)” – Prof. 
Felipe Tempel Stumpf – O Prof. Piccoli fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi 
favorável à aprovação do projeto. Colocado o parecer em votação, foi aprovado por 
unanimidade. Terceiro assunto: Parecer CP 39/2016 – Projeto de Extensão intitulado 
“SEMENGO 2016 - VII Seminário e Workshop em Engenharia Oceânica” – Prof. Elizaldo 
Domingues dos Santos – Ad Referendum – O Prof. Piccoli fez a leitura do parecer, 
salientando que o mesmo foi favorável à aprovação do projeto. Informou a existência de ad 
referendum. Colocado o ad referendum em votação, foi aprovado por unanimidade. Quarto 
assunto: Parecer CP 40/2016 – Projeto de Extensão intitulado “Investigação geotécnica 
e controle tecnológico do concreto de estruturas de armazenamento de grãos no 
Distrito Industrial de Rio Grande” – Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos – Ad 
Referendum – O Prof. Piccoli fez a leitura do parecer, salientando que o mesmo foi favorável 
à aprovação do projeto. Informou a existência de ad referendum. Colocado o ad referendum 
em votação, foi aprovado por unanimidade. Quinto assunto: Parecer CP 41/2016 – 
Alteração no plano de trabalho do Projeto de Extensão intitulado “Laboratório de 
Geotecnia e Concreto - EE/FURG - ações extensionistas em tecnologia na Engenharia 
Civil” – Prof. Cezar Augusto Burkert Bastos – O Prof. Piccoli fez a leitura do parecer, 
salientando que o mesmo foi favorável à alteração no plano de trabalho do projeto. Colocado 
o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade. Sexto assunto: Parecer CG 25/2016 – 
Solicitação de reconhecimento do XIII Encontro Nacional de Engenharia e 
Desenvolvimento social (ENEDS) como atividade extraclasse – O Prof. Piccoli fez a 
leitura do parecer, que foi favorável ao reconhecimento do XIII Encontro Nacional de 
Engenharia e Desenvolvimento social (ENEDS) como atividade extraclasse. Foi feito um 
questionamento sobre a atividade extraclasse abonar a falta em sala de aula. O Prof. 
Joaquim mencionou que não há o abono da falta, há a substituição da presença em sala de 
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aula pela participação na atividade extraclasse. Considerando que a deliberação que trata do 
assunto não é totalmente clara, o Prof. Piccoli afirmou que fará uma consulta junto à 
PROGRAD para esclarecer a questão. A Prof.ª Fabiane afirmou que se deve ter mais rigor 
para considerar uma atividade como extraclasse. Colocado o parecer em votação, foi 
aprovado com três votos contrários e uma abstenção. Sétimo assunto: Parecer CG 26/2016 
– Proposta de alteração da posição da disciplina 04302- Desenho Auxiliado por 
Computador no QSL do Curso de Engenharia Mecânica Empresarial – O Prof. Piccoli fez 
a leitura do parecer destacando que se faz necessária a alocação da disciplina Desenho 
Auxiliado por Computador para o segundo semestre do terceiro ano, uma vez que tal 
disciplina passou a ter como pré-requisito a disciplina Expressão Gráfica II, a qual se encontra 
no segundo ano no QSL do Curso de Engenharia Mecânica Empresarial. Colocado o parecer 
em votação, foi aprovado por unanimidade. Oitavo assunto: Parecer CPG 01/2016 – 
Alteração do regimento do Programa de Pós Graduação em Modelagem Computacional 
– O Prof. Jeferson, coordenador do Programa de Pós Graduação em Modelagem 
Computacional, destacou que tratam-se de mudanças pontuais para enquadrar o regimento à 
inclusão do Doutoramento no Programa e que a mudança mais significativa é a inclusão da 
exigência aos docentes do Programa de participação em no mínimo uma comissão 
permanente. O Prof. Alquati sugeriu que o assunto baixasse em diligência para melhor 
análise, o que foi rejeitado pelos Conselheiros mediante votação.  O Prof. Luciano afirmou 
que o parecer em discussão, além de ter sido discutido pela Câmara de Pós-Graduação, foi 
encaminhado para todos os Conselheiros junto com a pauta da reunião. Colocado o parecer 
em votação, foi aprovado com uma abstenção. Nono assunto: Parecer CPG 02/2016 – 
Procedimentos para realização de Estágio Docência na Graduação – O Prof. Piccoli fez a 
leitura do parecer, salientando que o objetivo é normalizar e padronizar as atividades da 
disciplina de Estágio Docência, a fim de que o procedimento inclua a ciência do coordenador 
do curso de graduação onde o aluno irá realizada as atividades bem como a ciência da 
direção da unidade. O Prof. José Francisco destacou a importância do acompanhamento do 
pós-graduando quando ministra aulas na graduação. Colocado o parecer em votação, foi 
aprovado com uma abstenção. Décimo assunto: Parecer CPG 03/2016 – Criação de 
Novas Disciplinas do Programa de Pós-Graduação em Engenharia Mecânica – O Prof. 
Piccoli fez a leitura do parecer, destacando que se trata da criação de duas disciplinas a 
serem lotadas na Escola de Engenharia. 1. Introdução à Tribologia: Ementa: Introdução. 
Natureza e estrutura das superfícies. Técnicas de caracterização superficial. Texturização 
superficial. Endurecimentos Superficiais Difusivos (cementação, nitretação, boretação). 
Modificações superficiais por laser e feixe de elétrons. Revestimentos químicos e 
eletroquímicos. Revestimentos PVD e CVD. Revestimentos espessos (soldagem e spray 
térmico). Tribologia de revestimentos e modificações superficiais. Carga horária: 45 h 
(semestral). Créditos: 3. Pré-requisitos: Comportamento Mecânico dos Materiais. 2. Análise 
estrutural de materiais não-lineares: Ementa: Elastômeros: comportamento mecânico, 
introdução à hiperelasticidade, ensaios experimentais para caracterização, projeto e 
dimensionamento, simulação numérica. Plásticos: propriedades mecânicas, introdução à 
viscoelasticidade (fluência e relaxação), ensaios experimentais para caracterização, projeto e 
dimensionamento e simulação numérica. Carga horária: 45 h (semestral). Créditos: 3. Pré-
requisitos: sem requisitos. Colocado o parecer em votação, foi aprovado por unanimidade. 
Décimo primeiro assunto: Relatório de afastamento nº 08 referente ao 1º semestre de 
2016 – Prof.ª Bianca Moreira Pereira Ozório – O Prof. Piccoli fez a leitura do relatório, 
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destacando que a situação da tese encontra-se na fase de execução e que a Prof.ª Bianca 
obteve como avaliação do orientador “bom”. Colocado o relatório em votação, foi aprovado 
por unanimidade. Décimo segundo assunto: Relatório de afastamento nº 01 referente ao 
1º semestre de 2016 – Prof. Márcio Wrague Moura – O Prof. Piccoli fez a leitura do 
relatório, destacando que a situação da tese encontra-se na fase de execução e que o Prof. 
Márcio Moura obteve como avaliação do orientador “bom”. Colocado o relatório em votação, 
foi aprovado por unanimidade. Décimo terceiro assunto: Solicitação de prorrogação de 
afastamento para pós-graduação – Prof. Crístofer Hood Marques – O Prof. Piccoli fez a 
leitura da solicitação feita pelo Prof. Crístofer e pelo seu orientador no Programa de 
Engenharia Oceânica da UFRJ. Destacou que a solicitação de prorrogação compreende o 
período de 10/03/2017 a 10/03/2018. Colocada a prorrogação em votação, foi aprovada por 
unanimidade. Décimo quarto assunto: Solicitação de afastamento para pós-graduação – 
Prof. Sergio Luiz Belló – Proc. 23116.007575/2016-27 – O Prof. Piccoli informou que se 
trata de afastamento para realização de Doutorado no período de 05/09/2016 a 05/09/2019. 
Destacou que a previsão deste afastamento consta no Plano de Capacitação da Escola de 
Engenharia. Salientou que o afastamento está condicionado a contratação de professor 
substituto para a vaga. Colocado o afastamento do Prof. Sergio Belló em votação, foi 
aprovado por unanimidade.  Décimo quinto assunto: Representação no CONSUN para o 
período 2016-2018 – O Prof. informou que a atual gestão dos representantes das Unidades 
Acadêmicas junto ao CONSUN se encerra em 26 de outubro de 2016. Indicou a recondução 
dos atuais representantes da Escola de Engenharia: Joaquim Vaz (titular) e José Francisco 
Almeida de Souza (suplente) e Volnei Andersson (titular) e Milton Luiz Paiva de Lima 
(suplente). Colocada a indicação em votação, foi aprovada por unanimidade. Décimo sexto 
assunto: Comissão eleitoral para pesquisa de opinião para a Direção da Unidade, para 
as eleições das coordenações dos cursos de graduação e pós-graduação, para as 
eleições do Conselho da Unidade e para as eleições das comissões assessoras das 
coordenações de cursos de graduação e pós-graduação – O Prof. Piccoli indicou para 
compor a comissão única o docente Joaquim Vaz e o técnico administrativo em educação 
Jairo Fernando de Lima Coelho. Informou, ainda, que está em busca de um discente para 
fazer parte da comissão. Colocada a indicação em votação, foi aprovada por unanimidade. 
Décimo sétimo assunto: Assuntos Gerais – O Prof. Piccoli informou que a discente Adriele 
da Fonseca Duarte que havia solicitado a revisão do indeferimento de um pedido de segunda 
chamada de avaliação (Ata 11/2016) desistiu da solicitação. O Prof. Piccoli fez, ainda, a 
leitura do Mem. Circular 3/2016 – PROPLAD que trata das datas-limite para encaminhamento 
de pedidos de compras e solicitações do sistema de concessões de diárias e passagens. O 
Prof. Luciano fez menção ao art. 18, inciso VI, da Portaria 76/2010 da CAPES: “compete à 
Comissão de Bolsas CAPES/DS registrar e avaliar o estágio de docência para fins de crédito 
do pós-graduando, bem como a definição quanto à supervisão e o acompanhamento do 
estágio”, concluindo que não é obrigatório o acompanhamento do aluno de estágio em 
docência durante o período em que ele está ministrando aulas. O Prof. Piccoli argumentou 
que a regulamentação da CAPES se refere aos procedimentos dos programas de pós-
graduação enquanto que a atuação do estagiário se dará em uma disciplina de um curso de 
graduação cuja coordenação deve ser ouvida quanto à forma como ocorrerá a atividade e 
considera que a presença do docente responsável pela disciplina na sala de aula é 
indispensável. Nada mais a tratar, o Prof. Humberto Camargo Piccoli, encerrou a reunião às 
onze horas e trinta minutos da qual foi lavrada a presente ata, que é assinada pelo Prof. 
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Humberto Camargo Piccoli, que a presidiu, e por mim, Taise Barcellos Rodrigues, que a 
secretariei. 
 
 
TAISE BARCELLOS RODRIGUES                                       HUMBERTO CAMARGO PICCOLI 
    Assistente em Administração                                                                       Diretor 


